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В нормативных документах РФ приведены перечни контролируемых загрязняющих веществ для водоемов. Оценку качества воды водоемов практически невозможно проводить по всем этим показателям ввиду их многочисленности. Однако в тексте распоряжения Правительства РФ не сформулированы рекомендации по выбору показателей для контроля с учетом региональных и технологических особенностей. Цель работы – анализ данных по загрязнению органическими соединениями поверхностных водных объектов мегаполиса на примере реки Москвы и ее притоков. Исследования проводились в два этапа. На первом этапе проведен ретроспективный анализ результатов трехлетних наблюдений за качеством воды водоемов. Использованы данные лабораторий трех контролирующих организаций. На втором этапе проводились собственные исследования. Ретроспективный анализ осуществлен по обобщенным показателям: нефтепродукты, фенолы, поверхностно-активные вещества и формальдегид. В результате собственных исследований в пробах обнаружено не менее 200 органических соединений. Содержание нефтепродуктов, фенолов и формальдегида в реке Москве выше установленных предельно допустимых значений. В разные гидрологические периоды в водах реки зафиксированы превышения нормативов таких соединений, как хлорорганические вещества, фталаты, фосфаты, алифатические кислоты, спирты, бисфенол А и бензол. В воде реки Москвы обнаружены органические соединения, не нормированные действующим законодательством. Вещества первого класса опасности, к которым применяются меры государственного регулирования, требуют дополнительного мониторинга в целях выявления частоты их обнаружения. Для целого ряда обнаруженных органических соединений имеются данные об их канцерогенной активности, что подтверждает необходимость совершенствования гигиенических нормативов.
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The regulatory documents of the Russian Federation provide lists of controlled pollutants for water bodies. It is practically impossible to assess the water quality of water reservoirs using all these indicators due to their numerousness. However, the text of the Decree of the Government of the Russian Federation does not formulate recommendations on the choice of the indicators for monitoring with account of the regional and technological features. The purpose of the work is to analyze the data on organic pollution of the surface water bodies of a megacity using the example of the Moskva River and its tributaries. The research was carried out in two stages. At the first stage, a retrospective analysis of the results of three-year observations of the water quality of reservoirs was carried out. The data from the laboratories of three regulatory organizations were used. At the second stage, our own research was carried out. A retrospective analysis was executed with generalized indicators: oil products, phenols, surfactants and formaldehyde. As a result of our own research, at least 200 organic compounds were found in the samples. The concentration of oil products, phenols and formaldehyde in the Moskva River has exceeded the adopted maximum permissible values. In different hydrological periods violations of the standards for such compounds as chlororganic substances, phthalates, phosphates, aliphatic acids, alcohols, bisphenol A and benzene were recorded in the river water. In the water of the Moskva River, organic compounds not regulated by the current legislation were found. Substances of the first hazard class to which the state regulation measures are applied, require additional monitoring in order to determine the frequency of their detection. For a number of detected organic compounds, there is evidence of their carcinogenic activity, which confirms the need to improve the hygienic standards.

Key words: sanitary protection of water bodies, chemical pollution of surface water, organic compounds in water bodies, regulation of substances in water, water supply source, the Moskva River.
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Качественная питьевая вода является залогом здоровья и благополучия населения. Формирование требований к водоподготовке способствует обеспечению качества и безопасности питьевой воды. Проведен обзор основных подходов законодательного регулирования и нормативно-правовой базы в области обеспечения качества питьевой воды в странах Европейского региона. Рассмотрены требования к качеству питьевой воды, реагентам, материалам и оборудованию, применяемым в системах питьевого водоснабжения, а также требования к их сертификации в странах Европейского союза и России. Отмечено, что, несмотря на наличие национальных нормативов и стандартов, происходит гармонизация требований, предъявляемых к продукции для питьевого водоснабжения, в рамках крупных объединений государств (Европейский союз и Евразийский экономический союз).

Ключевые слова: качество питьевой воды, материалы и реагенты для питьевого водоснабжения, гармонизация нормативных требований качества, законодательное регулирование.
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High-quality drinking water has been a guarantee of the health and well-being of the population. Formation of the requirements to the water treatment contributes to ensuring the quality and safety of drinking water. A review of the main approaches of the legislative regulation and the legal framework in the field of drinking water quality assurance in the countries of the European Region was carried out. The requirements to the quality of drinking water, chemicals, materials and equipment used in drinking water supply systems, as well as the requirements to their certification in the EU countries and Russia are considered. It is noted that, despite the availability of the national regulations and standards, a harmonization of the requirements to the products for drinking water supply is taking place within the framework of large associations of states (the European Union and the Eurasian Economic Union).

Key words: drinking water quality, materials and chemicals for the drinking water supply, harmonization of the regulatory requirements to the quality, legislative regulation.
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Представлено технико-экономическое сравнение трех методов обеззараживания воды с использованием: газообразного хлора, высококонцентрированного гипохлорита натрия и низкоконцентрированного гипохлорита натрия. Сравнительный анализ проводили на примере действующей хлораторной, расположенной на территории канализационных очистных сооружений г. Ленинск-Кузнецкий Кемеровской области. Экономический анализ показал, что использование низкоконцентрированного гипохлорита натрия в сравнении с высококонцентрированным является выгодным, поскольку сокращается срок окупаемости. Это подтверждает целесообразность применения данной технологии и позволяет в большей степени реализовать социально ориентированную тарифную политику для потребителей. Кроме того, при выборе реагента его преимущества следует искать в безопасности доставки и хранения, технологичности применения, количестве побочных отходов при производстве продукта на месте использования, а также цены поставок хлорсодержащего реагента или стоимости аппаратов, производящих его непосредственно на площадке водоочистных сооружений из приобретаемого сырья.
Ключевые слова: прямой электролиз воды, газообразный хлор, низкоконцентрированный гипохлорит натрия, высококонцентрированный гипохлорит натрия, сравнительный анализ.
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An engineering and economic comparison of three methods of water disinfection using: gaseous chlorine, high concentrated sodium hypochlorite and low concentrated sodium hypochlorite is presented. A comparative analysis was carried out using the example of an operating chlorination plant located on the territory of the wastewater treatment facilities in the city of Leninsk-Kuznetsky, Kemerovo Region. The economic analysis has shown that the use of low concentrated sodium hypochlorite compared to high concentrated sodium hypochlorite is beneficial, as the payback period is reduced. This confirms the expediency of using this technology since it provides for implementing a socially oriented tariff policy for consumers to a greater extent. Besides, while choosing a chemical, its advantages should be sought in the safety of delivery and storage, technological effectiveness in use, the amount of by-products in the preparation of the product at the place of use, as well as the delivery price of a chlorine-containing chemical or the cost of apparatus that produce it directly at the premises of the water treatment facilities from purchased raw materials.
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На примере камской речной воды показано преимущество использования флокулянтов различной ионной активности совместно с коагулянтом на основе гидроксохлорида алюминия. Приведены результаты исследований основных физико-химических показателей, позволяющих более полно представить особенности коагуляционной обработки камской речной воды. В условиях проведенных экспериментов все испытанные флокулянты по своей эффективности сопоставимы с применяемым в настоящее время на водоблоке ПАО «Нижнекамскнефтехим» флокулянтом на основе хлорида полидиаллилдиметиламмония. В процессе осветления воды предложено использовать флокулянт (образец № 1) с дозой 1–3 мг/дм3. Показано, что совместное применение гидроксохлорида алюминия с флокулянтом (образцом № 1) в большей степени эффективно для извлечения из воды ионов алюминия. Метод коагуляционной обработки речной воды с применением флокулянта (образца № 1) отличается от существующего тем, что является более экономически эффективным и позволяет снизить расход последнего на 50–60%.
Ключевые слова: речная вода, коагулянт, гидроксохлорид алюминия, флокулянт, полидиаллилдиметиламмония хлорид, доза реагента, пробная коагуляция, хлопьеобразование, осветление, остаточный алюминий, эффективность очистки.
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Using the Kama River water as an example, the advantage of using flocculants of various ionic activity in combination with a coagulant based on polyaluminum chloride is shown. The results of studies of the main physical and chemical indicators are presented that better characterize the specific features of the coagulation of the Kama River water. Under the experimental conditions all tested flocculants were comparable as for the effectiveness to the flocculant based on polydiallyldimethylammonium chloride currently used at the water unit of Nizhnekamskneftekhim PJSC. In the process of water clarification using a flocculant (sample No. 1) was proposed with a dose of 1–3 mg/dm3. It was shown that the combined use of polyaluminum chloride and the flocculant (sample No. 1) was more effective for extracting aluminum ions from water. The method of river water coagulation with the use of the flocculant (sample No. 1) differs from the existing one in higher cost-effectiveness and 50–60% reduction the of the chemical consumption.
Key words: river water, coagulant, polyaluminum chloride, flocculant, polydiallyldimethylammonium chloride, chemical dose, test coagulation, floc formation, clarification, residual aluminium, treatment efficiency.
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Представлены результаты исследований, проведенных в контактных условиях на активном иле лабораторного реактора периодического действия со сточными водами предприятия по глубокой переработке куриных яиц. В ходе кинетических опытов, основанных на измерении скорости потребления растворенного кислорода, для сточной воды после предварительного коагулирования были установлены следующие усредненные значения кинетических констант процессов биологической очистки: максимальная скорость потребления кислорода при концентрации ила ai → 0 – ρ’max = 44,8 мг/(г·ч) в пересчете на температуру 20 (С, константа Михаэлиса Km = 77,5 мг/л, коэффициент ингибирования продуктами метаболизма ( = 0,265, температурная константа χ = 0,08 (С–1, оптимальное значение рН 7,8 и рН-константа 80. В опытах с исходными сточными водами были установлены следующие усредненные значения констант: максимальная скорость потребления кислорода при 20 (С и ai → 0 ρ’max = 26,5 мг/(г·ч), константа Михаэлиса Km = 50,6 мг/л, коэффициент ингибирования продуктами метаболизма ( = 0,065, температурная константа χ = 0,1 (С–1, рНопт 7,8 и KрН = 170. Полученные значения кинетических констант и коэффициентов могут быть использованы при расчете сооружений биологической очистки сточных вод яйцеперерабатывающего предприятия.

Ключевые слова: сточные воды, биологическая очистка, реактор периодического действия, пищевая промышленность, яйцеперерабатывающее предприятие, кинетические константы.
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The results of studies carried out in contact conditions with active sludge of a laboratory batch reactor with wastewater from an enterprise for advanced processing of chicken eggs are presented. In the course of kinetic experiments based on measuring the rate of dissolved oxygen consumption the following averaged values of the kinetic constants of the biological treatment processes were established for wastewater after preliminary coagulation: the maximum rate of oxygen consumption at a sludge concentration ai → 0 ρ’max = 44.8 mg/(g·h) in terms of a temperature of 20 (С; Michaelis constant Km = 77.5 mg/l; coefficient of inhibition by metabolic products ( = 0.265; temperature constant χ = 0.08 (С–1; optimal pH value 7.8 and pH constant 80. During the experiments with raw wastewater, the following average values of the constants were determined: the maximum rate of oxygen consumption at 20(С and ai → 0 ρ’max = 26.5 mg/(g·h); Michaelis constant Km = 50.6 mg/l; coefficient of inhibition by metabolic products ( = 0.065; temperature constant χ = 0.1 (С–1; pHopt 7.8 and KрН = 170. The obtained values of kinetic constants and coefficients can be used in the calculation of biological wastewater treatment facilities of an egg processing enterprise.
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Удаление неприятных запахов (дурнопахнущих веществ) в системах очистки хозяйственно-бытовых и промышленных сточных вод представляет существенную проблему и решается во всех развитых странах известными способами, включая реагентную обработку сырого осадка. В данной работе представлены результаты опытно-промышленных испытаний отечественного комплексного реагента «ВТИАМИН СТ-15» для предупреждения появления и распространения неприятных запахов на очистных сооружениях МУП «Домодедовский водоканал» за счет связывания сероводорода и легких меркаптанов. Контроль состояния воздушной среды в рабочей зоне проводился измерениями концентраций сероводорода и периодически метилмеркаптана. В ходе опытно-промышленных испытаний была доказана эффективность реагентной обработки, что подтверждено анализами независимой лаборатории. При дозе реагента 300 г на одну тонну осадка влажностью 98–99%, вводимого в периоды сброса сырого осадка и избыточного активного ила на иловые карты, концентрации сероводорода и метилмеркаптана в рабочей зоне снизились до установленных нормативов, а после подсушивания на иловых картах в течение 3,5 месяцев концентрации этих веществ в атмосферном воздухе не превышали 0,5 ПДК.

Ключевые слова: биологические очистные сооружения, обработка осадка активным илом, удаление дурнопахнущих веществ, реагент «ВТИАМИН СТ-15».
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The removal of foul smells (malodorous substances) in domestic and industrial wastewater treatment systems has been a significant problem being solved in all the developed countries by known methods including chemical treatment of raw sludge. This paper presents the results of pilot tests of VTIAMIN ST-15 domestic complex chemical to prevent the occurrence and spread of foul smells at the wastewater treatment facilities of the Municipal Unitary Enterprise Domodedovo Vodokanal by binding hydrogen sulfide and light mercaptans. Control of the state of the ambient air in the working area was carried out by measuring the concentrations of hydrogen sulfide and, occasionally, of methyl mercaptan. In the course of pilot tests, the effectiveness of chemical treatment was proven, and confirmed by the analyses of an independent laboratory. At a chemical dose of 300 g per ton of sludge with a moisture content of 98–99%, introduced during the periods of discharging raw sludge and excess activated sludge onto the sludge beds, the concentrations of hydrogen sulfide and methyl mercaptan in the working area decreased to the established standards; and after drying on sludge beds for 3.5 months the concentration of these substances in the ambient air did not exceed 0.5 MPC.
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Представлены результаты исследования теплонапряженности помещения машинного зала городской канализационной насосной станции в холодный период года. Рассмотрены основные источники теплоты и холода и их степень влияния на теплонапряженность машинного зала. Приведены результаты моделирования тепловых поступлений в машинный зал от различных источников теплоты, расположенных на разных функциональных уровнях помещения. Тепловая модель учитывает особенности технологического процесса высоковольтной канализационной насосной станции, а также объемно-планировочные решения рассматриваемого здания при стационарном тепловом режиме. Расчет проводился при постоянной температуре сточных вод, которая была принята равной +25 °С. Впервые определено и доказано, что машинный зал высоковольтной канализационной насосной станции может быть отнесен к помещениям с высокой теплонапряженностью.
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The results of a study of the thermal stress of the engine room of a municipal wastewater pumping station in the cold period are presented. The main sources of heat and cold and their degree of impact on the thermal stress of the engine room are considered. The results of modeling heat inputs into the engine room from various heat sources located at the different functional levels of the room are presented. The thermal model takes into account the specific features of the technological process of a high-voltage wastewater pumping station, as well as space-planning solutions for the building under consideration in stationary thermal conditions. The calculation was carried out at a constant wastewater temperature assumed equal +25 °C. For the first time, it was determined and proved that the machine room of a high-voltage wastewater pumping station can be classified as a room with high thermal stress. 

Key words: wastewater disposal system, wastewater pumping station, engine room, thermal stress, designing, modeling heat inputs.
